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多所高校团委老师叫好“ 换房联盟”创意 但他们也建议

细化“ 换房”安全措施更重要

本报昨天的报道不仅引发了一

些媒体的关注，更在高校间引起了热

议。

华东师大公共管理学院行政管

理专业的大四学生林盛忆认为，这种

做法值得大力推广，“‘ 换房联盟’

有效调配了各高校的资源，一来可以

节省社会实践开支，将经费用到更需

要的地方。同时，实践团队住宿外地

高校，也可以体验不同的校园文化，

增进高校间的社会实践沟通。”山西

财经大学专业课教师汪老师觉得这

个创意很不错，“ 市场需求很大，这

种事情越多高校参加越好。”

上海金融学院也在昨天与联盟

发起院校华政取得了联系，表示将考

虑积极加入该联盟。上海金融学院团

委书记郎莹君表示，“ 换房联盟”是

一项促进和推进大学生有效并安全

地进行社会实践的方式。“ 通过联

盟，首先能让更多的大学生在社会实

践中少了点后顾之忧，原本对赴外省

市参加社会实践有安全之忧的女生

或低年级学生也能积极于实践。其

次，有利于联盟单位的资源共享，项

目共享，责任共担。此外，还能有利于

派出队伍的大学生与接收方大学生

的交流互动。这也是高校团组织服务

青年的具体体现。”

华政团委书记陈赛金说：“ 同学

与同仁们的支持给了我们很多的鼓

励，众多高校的犹豫又让我们有点担

心，但相信经过不断完善与沟通，会

有越来越多高校加入，会让更多学子

受益。”陈赛金始终认为，团组织需

要多一些实惠青年的改革，一个有作

为、有温度的团组织才能凝聚青年和

引领青年。

本报昨天报道《 华政发起全国校际“ 换房联盟”》介绍了华东政法大学正发起校际间的“ 换房联盟”一事。该联盟
旨在通过高校之间的合作，开展社会实践背后的互助活动，为联盟内的高校学生在实践期间提供免费住宿保障，并开
放食堂、浴室等生活服务。报道一经刊出，引起诸多热议。

在普遍对创意“ 点赞”之余，不少高校还纷纷聚焦其安全保障、运行模式。另有高校界团委人士指出，小范围先行
先试“ 换房实践”，也未尝不是一个好做法。 青年报记者 刘昕璐

复旦大学团委书记高天认为，

“ 如何保证人身安全和契约的有效

性，是该举措是否能有效推进的关

键。”高天说，学生在外地高校住宿

期间发生意外，责任是由派出高校还

是接收高校承担？为了照顾学生，暑

假期间的宿舍管理人员配备、水电费

用如何计算？

此外，高天还关心契约的有效性。

“ 毕竟，承诺书不具有法律效应，那么，

学生赶赴外地高校时，如何避免突然

不能住、住不下等问题，也应该提前予

以考虑。规避这些可能出现的风险，理

顺学校对这一问题的综合管理关系，

是顺利实施这一想法的保障。”

一方面，派出高校方的老师担心

学子在外校出意外，另一方面，部分接

收高校也担心入住外校生后，给本校

学生安全带来隐患（ 比如失窃等）。

对此，青年报记者了解到，根据

目前已结盟的几家高校的操作设想

是，通过加强互信合作沟通，同时引

入保险、押金等方式，以促使具备条

件。至于意外伤害类风险，将与一般

社会实践一样购买商业人身保险。其

次，“ 联盟” 将考虑通过安全信息联

动机制、应急响应机制、预防教育机

制这样一套“ 组合拳”编织实践队伍

安全网。接收方会有专门负责同学接

待、登记，应急处理；外派团队则必须

代表校方，由派出方加强人员选拔、

把关，由派出方高校发来接受函件类

信息，让“ 相信”形成“ 互信”。

初步设想中，派出方和接收方的

专门工作团队还应共同负责跟踪实

践队伍的实时安全，建立互通安全信

息的机制。同时，对实践队伍进行信

息报告指导，要求其按照约定的时间

节点报告安全情况。若遇突发情况，

按照属地管理的原则进行处理，由接

收方负责协调相关党政部门应对。

再者，可由派出方负责对即将赴

其他高校的学生队伍进行预防教育，

引导他们形成危机意识，注意人身财

产安全；接收方在来访队伍出发前一

个星期，提供相关安全注意要点；接

收方接到来访队伍后，也要详细提醒

各类安全注意事项。

上海政法学院分管学生社会实

践的团委副书记蒋存耀也对这一模

式的创新表示认可。不过，蒋存耀仍

然指出，保证安全性，还需要校级层

面牵头，通盘考虑问题。

上海金融学院学工处相关负责

人认为，针对寝室的安排，是融于接

收地大学的寝室“ 见缝插针”式的安

排，还是腾挪整个寝室进行安排，有

待于在“ 换房实践”过程中的认证和

讨论，“ 前者有利于两地大学生的融

通交流，后者有利于服务与管理。”

另外，还有一些高校表示，毕业

生宿舍“ 空档期” 其实时间相对有

限，通常要预留修缮周期，而且，接待

学生团队量多少为宜也有待探索。另

有部分高校则直言，仅团委有一腔热

血并不作数。

华政方面表示，该校考虑采取多

部门协同推动的模式，由分管校领导

牵头，统筹团委、学生处、后管处等部

门，打通各部门之间的资源格局，让

到访的学生队伍有人管、有房住、有

享受本校学生“ 国民待遇”的权利和

实现路径。华政也建议各联盟会员高

校，采取类似的协同工作模式，让项

目真实落到实处，影响和带动观望的

高校一起参与，做大基础数据。

在昨天的采访中，宁波、南京、大

连的部分高校团委书记亦普遍表示观

望后再考虑加入。宁波某高校团委书

记梁老师指出，暑期社会实践“ 校际换

房联盟”是一种探索，是否会带动更多

的高校入盟，关键要看“ 吃螃蟹”的这

些高校是否出真招、出实效。首批如果

试点成功，将自然而然影响和带动观

望的高校一起做大联盟的“ 总盘”。

高天也坦率地说，在具体实践中

可能碰到的问题彻底理清和解决之

前，小范围的校际间先行先试“ 换房

实践”，也未尝不是一个好办法。同

时，她将对此事保持高度关注。

记者了解，目前6省市8所高校参

加的规模，成员单位数还是显得有些

杯水车薪，换房匹配成功率不可能太

高，只有全国各地大量高校的加入，

“ 换房联盟” 才能发挥其平台的效

益，数据越大，匹配度才会越高。这好

比“ 以物换物”网站，如果网站会员

太少，就无法实现易物目的。

因而，就目前“ 换房联盟”的几

个盟内院校还是普遍担心数量，没有

更多高校的加入，这个民间“ 换房联

盟”还会是胎死腹中。但不管怎样，

这些既有院校都表示今夏将具体展

开操作，边实践边总结边完善。

采访中，有高校对采用“ 一对一

互换模式”表示担心，如果实践目的

地不匹配怎么办？同时，如果一地收

到大量换房诉求，出现爆棚，又将考

虑如何平衡？

对此，华政团委书记“ 纠正”了这

个看法，不是“ 一对一”，而是联盟内

高校都有权利向联盟高校派出实践团

队，同时也都有义务接受联盟内高校

的实践队伍。考虑到刚刚成立，所以相

对来说，约束条款比较软，各高校如有

困难可终止接收或退出联盟，只需提

早告知对方高校，没有匹配成功的队

伍，只能按照之前的社会实践模式，出

资向社会购买住行服务。

至于对一地收到换房诉求爆棚

的担忧，他认为，这是基于“ 换房联

盟”能否有效运转，如果试水“ 换房

联盟”初期即有很好的效果，那么我

们就可以接下来联系更多的同城高

校加入，来满足此类诉求。因此，现阶

段还是要呼吁“ 入盟”，积极地进行

各方面沟通协调工作，切实将此事做

到实处。其实，每个实践队伍的实践

内容都是不同的，一般情况下，不会

出现爆棚的情况。

聚焦! 学生安全怎么保障？
或实行安全信息联动机制等“ 组合拳”编织安全网

聚焦" 仅校团委如何促成此事？
必须校级层面牵头多部门协同推动

聚焦# 若都观望不动，“ 联盟”只是梦想？
小范围先行先试未尝不好

聚焦$ 一对一互换需求不匹配怎么办？
联盟内高校都有权自由组合

上海金融学院主动接洽华政

青年报资料图 记者 吴恺 摄
不少老师认为“ 换房”不仅可节省社会实践队伍的住宿费用，还可体验对方的校园文化。


